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ACCIONES 
   PUBLICACIÓN 
   “Árboles singulares de la ciudad de Teruel y alrededores” ha salido publicado en octubre de 2022 

dentro de la serie “Itinerarios por la naturaleza” que el Ayuntamiento de Teruel puso en marcha hace 

ya unos años. 

 

    Este trabajo se enraíza en el Catálogo de Árboles Singulares que venimos completando desde hace 

tres años. Se trata de una obra colectiva en la que han participado socias y socios de Acacia en las 

mediciones de árboles, elaboración de las fichas, redacción de los textos, ilustraciones, mapas, 

fotografías… También ha sido posible gracias a las informaciones aportadas por personas ajenas a 

nuestra asociación  y por quienes nos han facilitado la entrada a sus espacios privados para llevar a cabo 

las mediciones. 

 

 

  
 

    Nos queda una profunda satisfacción por haber podido poner en manos de la ciudadanía turolense 

este librito que  va a permitir dar a conocer mejor el Patrimonio Arbóreo que poseemos. En la Oficina 

Municipal de Turismo se han repartido ya alrededor de 300 ejemplares que han tenido una gran acogida. 

El ayuntamiento de Teruel desde la Concejalía de Medioambiente ha contribuido financiando una parte 

de la edición. 
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   RUTAS 

     
 
    Siguiendo el trabajo iniciado en el 2021, hemos vuelto a organizar este año dos rutas, una en 

primavera hacia el río Turia y la segunda en otoño por el barrio del Ensanche. En esta última sacamos a 

inscripción dos grupos que se llenaron por completo. Somos varias personas de Acacia la que nos 

encargamos de guiar a quienes se han inscrito y de dar las explicaciones pertinentes sobre las diferentes 

especies que contemplamos, sus peculiaridades, curiosidades y la historia a la que están unidos. 

 

   Se trata de una actividad muy gratificante, para nosotros al  poder compartir nuestro trabajo; y para 

quienes acuden al  descubrir  árboles en los que no habían reparado, además de adquirir ciertos 

conocimientos sobre ellos. 

 

   Medición de árboles 
   Continuamos atentos a posibles ejemplares merecedores de ser considerados singulares. Este año 

hemos alcanzado ya la medición número 43. Uno de ellos se ha secado, se trataba de un olmo (ulmus 

minor) en la carreta de Alcañiz que había rebrotado y alcanzado ya un buen porte, pero al que la grafiosis 

ha vuelto a tumbar. 
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  PLAZA DE LA MARQUESA 
    El año anterior habíamos presentado alegaciones al proyecto de remodelación de la plaza de la 

Marquesa para proponer, además de otras sugerencias, que se plantasen árboles en el suelo. Ante la 

falta de definición del Ayuntamiento, llevamos a cabo una acción, a lo largo varios jueves, en la propia 

plaza portando elementos de color verde.  

 

                     
  El día 11 de mayo asistimos a una  reunión, finalmente convocada por el Ayuntamiento, con el objeto 

de hablar del futuro de este espacio junto con otros colectivos.  

    Al finalizar el año, en la rueda de prensa convocada para presentar de manera conjunta la publicación 

Árboles singulares de Teruel y alrededores, a preguntas de la prensa, la alcaldesa aseguró que La 

Marquesa tendría árboles plantados en el suelo. 

 Denuncia arbolado mal estado 
         Este verano han sido números los árboles que se han secado  en la ciudad. Hemos tenido un verano 

duro de altas temperaturas y aquellos que o bien no cuentan con riego por goteo o este no se ha usado 

convenientemente han sufrido esa inclemencia que nosotros hemos ido dando a conocer a través de las 

redes sociales.  

                                    
    Nos consta que ha habido vecinos que han dado la voz de alarma en el Polígono sur donde, a veces el 

goteo no funcionaba, y eso mismo ha permitido que se arreglase y  que pudieran tener suficiente agua, 

ya que se trata de árboles recién plantados. No han corrido la misma suerte los del río, algunos puestos 

tardíamente y que no han tenido el agua necesaria.  

 

A día de hoy quedan todavía numerosos  árboles por reponer en varios puntos de la ciudad, ya que los 

que se atendieron en otoño fueron los del centro. 



 

 

5 

 

TALAS 
         

Por desgracia, este año hemos perdido 36 árboles, algunos de los cuales de alrededor de 80 años, en la 

calle San Fernando; plataneros en San Vicente de Paúl; 7 pinos en el Parque de los Fueros y algunos 

ejemplares más en la Universidad. Respecto a los árboles del Ensanche llevábamos ya tiempo sobre ello. 

Presentamos alegaciones, recurrimos al Justicia de Aragón, se recogieron firmas  y finalmente, cuando 

el ayuntamiento escuchó las voces de los vecinos se pudo llevar a cabo una revisión in situ del estado 

de las raíces y las posibles afecciones cuando ya solo quedaban por talar los plataneros de un lado de la 

calle San Vicente de Paúl. También se han salvado los plataneros de la calle Barbastro. 

 

               
    Nos reunimos en su día con el Vicerrectorado de la Universidad de Zaragoza en Teruel para conocer 

la situación del arbolado que se podía ver afectados por las obras, y las zonas y ejemplares que se podían 

salvar.  

 

    Esperamos que el procedimiento iniciado en la calle San Vicente de Paul se convierta en el habitual 

para el Ayuntamiento de Teruel de ahora en adelante cada vez que se lleven a cabo obras en las que 

haya arbolado involucrado. 
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PLANTACIONES 

Aromáticas 
 

                                 
 

A finales de marzo, en el espacio que cuidamos junto a la asociación ASAPME, llevamos a cabo una 

plantación de lavanda que fue cedida por la fundación TERVALIS. Durante el verano se le dio un riego 

pero la mayoría de los plantones no ha prosperado lo que hará necesaria su replantación. 

 

Plantación de árboles 
                        

Este año hemos realizado dos plantaciones de árboles en las Arcillas. Se trata de un espacio de una gran 

belleza, al encontrarse al pie del cerro de Santa Bárbara, bajo una pared  

labrada por la naturaleza y la minería de la arcilla. Su  fácil acceso ha 

permitido la participación  de familias con niños. La primera parte, con 100 

plantones de pino y carrasca, se llevó a cabo el 27  de febrero con una buen 

número  de socios y simpatizantes. El 26 de 

noviembre fueron 120 los árboles plantados.  

 

 En el mismo espacio se ha acondicionado  un pequeño jardín custodiado 

por dos sóforas y con unos bancos desde donde contemplar el atardecer. 

Se lo dedicamos a Belén Ibarra, escritora turolense y socia de Acacia, que 

falleció este año. 

                                                                       

 

Bellotada 
 

  En diciembre, en colaboración con la Asociación CSA A Ixena se 

plantaron bellotas por la zona del cerro de Santa Bárbara, para 

contribuir a que puedan germinar nuevos árboles y de diferentes 

variedades, ya que en esa zona la población es casi generalizada de 

pinos.  

La mañana transcurrió con buen clima entre ambas asociaciones. 
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MANTENIMIENTO 

Olmos plantados con los Centros Educativos 

                    
 

En el mes de febrero  un buen grupo de socios de Acacia estuvimos realizando labores de mantenimiento 

de los olmos autóctonos libres de grafiosis plantados en 2020. Dos de ellos junto al Alfar de los hermanos 

Gorriz, ejemplares  colocados por los CEIP Pierres Vedel y Miguel Vallés. Otros dos  al fondo de la Cuesta 

del Cofiero, apadrinados por el CP Victoria Diez y el CEIP Ensanche. Al de La Fuenfresca tuvimos que 

elevarle más la protección porque había sufrido algún daño en las ramas. Los de  las Viñas, por su 

ubicación y cuidados recibidos presentaban buen aspecto y crecimiento así como los plantados en San 

Nicolás. 

Tanto a unos como a otros les ampliamos el alcorque, se aireó la tierra, abonamos, regamos y se les hizo 

la primera poda de las ramas más bajas.  

  

  Asapme       
 En el espacio común que cuidamos hemos llevado  a cabo el mantenimiento de los 

alcorques, de los tutores  de algunos árboles y un riego a la lavanda y los chopos 

plantados. Por desgracia el excesivo calor de esta verano ha dado al traste con las 

aromáticas. El acceso a la plantación no es fácil para acercar el agua, aún así el  año 

próximo lo retomaremos de nuevo, procurando aportar más riegos si fuera necesario. 

Tenemos ilusión de ir creando un lugar con variedades arbustivas. 

 

       Las Arcillas  
     A lo largo del verano se han llevado a cabo varios riegos a los plantones de 

febrero. La buena accesibilidad para este fin nos lo ha facilitado. Hemos contado 

también con el apoyo de la empresa SEITE Reparaciones que nos ha traído agua, 

así como personas particulares que nos dejaron garrafas cerca de la plantación. 

Este trabajo ha contribuido a obtener un nivel de  arraigo de 90%. 
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SENSIBILIZACIÓN 

 

CEIP Pierres Vedel 

Bajo el título “Encuentra las palabras mágicas” llevamos a 
cabo una actividad con alumnado de 5º de Ed. Primaria con 
el objetivo de Sensibilizar sobre la importancia del árbol 
en nuestra vida cotidiana. La actividad fue diseñada por 
Sandra Herrero que ha pasado unos meses de prácticas en 
nuestra asociación. 

 

    La actitud del grupo fue positiva y muy bien valorada por las docentes del centro educativo que 
acompañaban al alumnado. 

Mesa redonda en la AAVVs del Ensanche 

    Fuimos convocados por la Asociación de Vecinos junto a un 
representante del vecindario de la calle San Vicente de Paul y la 
Alcaldesa de la ciudad para debatir sobre el arbolado y las aceras 
en nuestra ciudad. 

    La actividad nos pareció positiva porque nos permitió dar a 
conocer mejor nuestra posición y a raíz de la misma y la lucha que 
llevaron a cabo los vecinos de San Vicente, el ayuntamiento , por 
primera vez en nuestra ciudad se avino a revisar el estado del arbolado que todavía no se había talado 
en esa calle. Esperamos que de ahora en adelante esa sea la forma de actuar ante las renovaciones de 
aceras con árboles. 

 

Mercadillo Solidario 

    Estuvimos presentes durante los días 16, 17 y 18 de 
diciembre, dando a conocer nuestros objetivos y actividades 
como finalidad principal. 

   También obtuvimos algo de fondos con la venta de 
camisetas gorras y plantas que nos ayuda un poco a financiar 
las acciones de mantenimiento y reforestación que llevamos 

a cabo en la ciudad y alrededores. 
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ACCIONES LEGALES 

Justicia de Aragón 
En primavera tras solicitar al Ayuntamiento de Teruel el informe 

técnico de la empresa Quilex volvimos a dirigirnos al Justicia de 

Aragón tras comprobar que dicho informe no coincidía con la  

versión que estaba dando el consistorio. 

 

Propuestas sobre especies a plantar 
En las obras a realizar en la Ronda comprobamos que se habían 

elegido una especie que no era adecuada a ese lugar por lo que 

presentamos una nueva propuesta que fue aceptada tras 

reunirnos con la alcaldesa y el concejal de infraestructuras. 

        

  Comparecencia en las Cortes de Aragón 
     Desde junio de 2021 tenemos solicitada una intervención ante la Comisión de Comparecencias 

Ciudadanas y Derechos Humanos de las Cortes de Aragón para demandar la redacción de una Ley 

Autonómica de Protección del Arbolado Urbano. Es un trámite lento que la pandemia ha ralentizado 

aún más por lo que a las puertas de unas elecciones autonómicas, sin tiempo ya para que las Cortes 

pudieran tomar en consideración nuestra propuesta, hemos decidido retirarla en esta legislatura y 

volver a solicitar la comparecencia una vez conformadas las nuevas cortes que salgan tras los comicios. 

 

Consulta sobre el pino de la Rambla Barrachina 
Con el inicio de las obras en la carreta de Teruel a Villastar nos hemos puesto en comunicación con el 

Servicio Provincial del MITMA para asegurarnos de la situación en que queda este árbol. Nos han 

ratificado la modificación del Proyecto inicial por el que el ejemplar queda salvo. 

    

OTRAS ACCIONES 

Prácticas en Acacia 
    Este año hemos contado con una persona en prácticas desde el 
mes de abril hasta junio. La experiencia ha sido enriquecedora para 
ambas partes.  Hemos estado dispuestos a acompañarla en el 
asesoramiento que necesitaba y ella nos ha aportado sus 
conocimientos pedagógicos, elaborando material didáctico a la vez 
que ha participado en varias de nuestras actividades. También 
planificó y organizó, para la asociación y personas interesadas, una 

visita al Jardín Botánico del CPIFP San Blas de Teruel dando a conocer tanto este espacio como las 
propuestas de cuidado medioambiental que lleva a cabo este centro. 
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WEB y Redes Sociales 
Contamos con una Web propia desde este año 2022 además del uso frecuente de 

las redes sociales de Facebook(752 seguidores, 683  Me gusta y 137 post), Twiter( 

164seguidores y 110 post)  e Instagram ( 63 post y 758 seguidores).  

 

Presencia en los medios de comunicación  
 

A lo largo del año hemos tenido cierta presencia en los Medios de Comunicación, principalmente en el 

Diario de Teruel y también con intervenciones en  Ser Teruel, Onda Cero, Aragón Radio , Aragón TV y 

Heraldo de Aragón. 
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Cuando salvas la vida a un árbol, simplemente pagas tu deuda, 

 ya que debemos nuestra vida a los árboles 
Metmet Murat 

 

 

 


